
Commissione  8^  Sport  e  Tempo  Libero,  Lavori  Pubblici,  Arredo  Urbano  e
Valorizzazione  dei  Centri  Storici,  Trasporto  Pubblico  Locale,  Sicurezza  Urbana  e
Polizia  Municipale  congiunta  con  Commissione  2  Bilancio  e  Risorse  Economico-
Finanziarie, Demanio, Patrimonio, Società Partecipate, Servizi Pubblici

VERBALE DELLA SEDUTA DEL  16/01/2024 - ore 14.30 

All’ordine del giorno:

1. Parere  su  proposta  di  deliberazione  consiliare  n°144  avente  ad  oggetto:
“Approvazione  del  Programma  Triennale  di  abbattimento  delle  Barriere
Architettoniche Triennio 2024-2025-2026 (l.r. 47/1991)” ;

2. Varie ed eventuali

La seduta e4  tenuta presso la saletta commissioni del Palazzo Comunale.
Sono presenti:
-  per  la  Commissione  8  la  Presidente  Silvia  Barghini  e  i  consiglieri  Dante  Benedini,
Marzia  Butteri,  Sirio  Genovesi,  Hicham  Koudsi,  Alberta  Musetti,  Rigoletta  Vincenti;
risulta assente il consigliere Andrea Tosi.
-  per  la  Commissione  2  la  Presidente  Benedetta  Muracchioli  e  i  consiglieri  Matteo
Martinelli,  Filippo Mirabella, Gianmaria Nardi, Andrea Vannucci, Luca Vinchesi e Nicola
Marchetti  in  sostituzione del  consigliere  Letizia  Carusi.  Risulta  assente  il  consigliere
Augusto Castelli.  Il  consigliere Marzia Butteri  chiede di  poter sostituire il  consigliere
Castelli,  ma  un  altro consigliere  pone  il  dubbio  sulla  correttezza  della  procedura  di
sostituzione,  in quanto il  consigliere Butteri  risulta gia4  presente in veste di se stessa
quale membro della Commissione 8. 
Partecipa l’Assessore Elena Guadagni, Assessore ai Lavori pubblici, Decoro urbano, Polizia
Municipale e Sicurezza urbana, Viabilità traffico, Mobilità e Trasporto Pubblico Locale.
E’ presente alla seduta anche il consigliere Massimiliano Manuel.
Presiede la seduta Silvia Barghini e svolge le funzioni di segretario Chiara Amodio.
La seduta inizia alle ore 14.35.
L’Assessore Guadagni richiama una delle ultime sedute del 2023 della Commissione, in
cui l’Architetto Stefano Demi,  incaricato dall’Amministrazione di redigere il  PEBA,  ha
illustrato il  Piano di eliminazione delle Barriere Architettoniche per il  triennio 2024-
2026. Ricorda che il tecnico incaricato aveva  spiegato come intenda procedere per la
realizzazione  del  PEBA  e  che  al  tavolo  aveva  partecipato anche  la  Presidente  della
Consulta per la Disabilita4 , gia4  presente anche ad un precedente incontro. Riferisce che il
tecnico e4  partito dall’analisi delle problematiche riguardanti gli edifici ed ora passera4  a
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quelle  relative  agli  spazi  pubblici.  Verranno  stilate  delle  priorita4  che  andranno  a
confluire nel programma di periodo che dura dieci anni. 
Nel redigere il Programma Triennale di abbattimento delle Barriere Architettoniche, lo
scorso  anno  erano  stati  seguiti  i  suggerimenti  della  Consulta  ipovedenti,  che  aveva
trasmesso  un  documento  con  alcune  situazioni  critiche  per  le  quali si  richiedeva  di
intervenire; la stessa cosa e4  stata fatta anche per gli interventi previsti il prossimo anno. 
Altri suggerimenti erano pervenuti dalla Consulta per la Disabilita4 , come le richieste di
intervento nei  passaggi  tra via  Largo Alpini,  via Nazario  Sauro e  via Bertoloni.  Nella
redazione del PEBA l’Amministrazione si e4  prefissata di creare dei tragitti che uniscano
zone del territorio abitualmente percorse da soggetti piu4  fragili, ad esempio il percorso
Ospedale-Comune, il percorso che dal Comune arriva ad altri enti come Inps, Inail o la
casa di riposo. Verra4  terminato il tratto che da Via Bertoloni si allunga in Via Muttini fino
a Piazza Nazioni  Unite per  agevolare il  passaggio delle  carrozzine e dei  soggetti  con
difficolta4  visive in modo da rendere i percorsi accessibili a tutti.
Sono previsti poi interventi per l’eliminazione delle barriere architettoniche all’interno
degli edifici scolastici. Sono interventi specifici, che riguardano la realizzazione di spazi
adeguati  funzionali  a  situazioni  di  disabilita4 ,  come  avvenuto  quest’anno  nella  scuola
media Giosue4  Carducci e nella scuola dell’infanzia San Luca a Bonascola.
Per quanto riguarda l’accesso in Piazza Gramsci, che rappresenta uno degli  interventi
maggiormente  voluti  dalla  Consulta,  e4  stata  presentata  alla  Sovrintendenza
l’autorizzazione  per  il posizionamento  del  corrimano.  E’  stato  inoltre  previsto  il
completamento dell’  attraversamento rialzato in via Del Cavatore all’  incrocio con via
Verdi  attraverso  un  semaforo  a  chiamata,  intervento  anch’esso  richiesto
dall’associazione ipovedenti.
Poi ci sara4  il rifacimento della pensilina alla fermata del bus in zona Paradiso a Marina di
Carrara, dotata di strumentazione con uso di software con pallina sensoriale.
Questi - conclude l’Assessore -  sono a grandi linee gli interventi che verranno realizzati
nel 2024.
L’architetto  Demi  aveva  spiegato  che  l’iter  che  portera4  alla  redazione  del  PEBA si
sviluppera4  su  diverse  fasi,  con  tempi  tecnici  di  circa  140  giorni  ciascuna.  Prima  si
seguiranno  le  indicazioni  della  Consulta,  successivamente  ci  sara4  l’apertura  alla
cittadinanza per recepire le segnalazioni, si  vedra4  poi con quali modalita4 .
Dal prossimo anno la programmazione verra4  fatta secondo le indicazioni del piano. 
La Presidente Benedetta Muracchioli chiede se la fonte di finanziamento sia costituita
dagli oneri di urbanizzazione. L’Assessore conferma.
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Il consigliere Nicola Marchetti precisa che quest’anno sono state stanziate piu4  risorse.
Il consigliere Andrea Vannucci rileva che l’argomento riguarda due aspetti  distinti: la
pianificazione da un lato e il piano delle opere da eseguire dall’altro. A suo parere prima
si dovrebbe pianificare e poi decidere cosa fare: il piano dovrebbe porsi come obiettivo
l’eliminazione di tutte le barriere architettoniche della citta4 ; poi, con gli strumenti della
pianificazione,  si  dovrebbero  decidere  come  e  quando.  A suo  avviso  non  e4  corretto
utilizzare una parte delle risorse finanziare stanziate per la pianificazione, piuttosto che
per realizzare gli interventi di eliminazione delle barriere architettoniche, percheE  così4
facendo si sottraggono risorse agli interventi veri e propri. 
Cio4  premesso, chiede quali interventi previsti nel 2023 siano stati realizzati e come si
spenderanno  le  risorse  nel  2024.  L’Assessore  richiama  i  due  interventi  di
insonorizzazione  delle  aule,  l’eliminazione  delle  barriere  architettoniche  in  Via
Buonarroti  e  in  Via  Cucchiari,  un  intervento  sulla  pensilina   e  la  realizzazione  della
postazione  disabili  nello  stadio.  Poi  c’e4  il  progetto  di  eliminazione  delle  barriere
architettoniche nel  percorso di collegamento di  Via Bertoloni e Largo Alpini,  uno dei
primi interventi richiesti dalla Consulta, che e4  stato recentemente approvato in Giunta e
sara4  affidato in questi giorni.
Il  consigliere  Vannucci  chiede  quanto  sia  stato  speso  nel  2023  per  interventi  volti
all’eliminazione delle barriere architettoniche. L’Assessore risponde che e4  stato speso
quasi tutto, solo quest’ultimo intervento citato non e4  ancora stato affidato, gli altri sono
stati affidati tutti e alcuni anche terminati. Il consigliere Vannucci chiede quanto, delle
risorse  previste,  corrispondevano  alla  pianificazione.  L’  Assessore  risponde  che  per
l’incarico sono stati stanziati 20.000 euro nel 2023 e 20.000 nel 2024, quindi i restanti
130.000 euro previsti a bilancio sono stati interamente impiegati in interventi. 
Il consigliere Rigoletta Vincenti abbandona la seduta alle ore 14.50.
Il consigliere Massimiliano Manuel chiede se dalle ispezioni dell’architetto Demi siano
emerse  particolari  problematiche.  L’Assessore  risponde  che  sono  state  riscontrate
alcune  problematiche  di  percorso  verso  le  scuole.  Ripete  quindi  gli  interventi  in
programma;  tra  questi,  sono  stati  stanziati  20.000  euro  anche  per  il  2024  per  la
realizzazione di interventi su edifici scolastici su richiesta degli insegnanti a fronte del
verificarsi  di  situazioni  che  necessitano  di  realizzazione  di  spazi  adeguati,  come
avvenuto quest’anno nella Carducci e nella scuola dell’infanzia a Bonascola.
Il  consigliere  Vannucci  chiede  quanto  costera4  il  semaforo  a  chiamata  di  Via  Verdi.
L’Assessore risponde che il costo previsto per l’intervento e4  di 22.000 euro.
Si passa quindi alla votazione della proposta di delibera del programma per
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l’abbattimento delle barriere architettoniche relativo agli anni 2024-2025-2026. 
Per la Commissione 2  i consiglieri Muracchioli Benedetta, Marchetti Nicola, Nardi Gian-
maria, Vinchesi Luca esprimono parere favorevole, mentre i consiglieri Martinelli Mat-
teo, Mirabella Filippo e  Vannucci Andrea si astengono. Esprime parere favorevole anche
il consigliere Marzia Butteri, pur restando da chiarire la sua legittimizione a sostituire il
consigliere Andrea Castelli.
Per la Commissione 8 i consiglieri Barghini Silvia, Butteri Marzia, Genovesi Sirio, Koudsi
Hicham, Musetti Alberta esprimono parere favorevole, mentre il consigliere Dante Bene-
dini si astiene.
La seduta termina alle ore 15.10.

                                                                                                Il Presidente della Commissione 2 
                                                                                                           (Benedetta Muracchioli) 
Il Segretario verbalizzante                                                                              F.to
      (Chiara Amodio)                                                       
                     F.to                                                                    Il Presidente della Commissione 8         
                                                                                                                    (Silvia Barghini)     
                                                                                                                                 F.to                                   
Postilla  al verbale della seduta del 16/01/2024 

In data 16/01/2024, al termine della seduta, il segretario della Commissione 8 chiede al
responsabile del Servizio 8.1 Segreteria e supporto organi istituzionali  se la sostituzione

del consigliere Augusto Castelli da parte del consigliere Marzia Butteri sia legittima. Il
responsabile  del  servizio  ritiene  che  la  sostituzione  non  sia  ammissibile  in  quanto

trattasi di Commissione congiunta ove il consigliere Butteri risulta gia4  presente in veste
di se stesso quale membro della Commissione di cui e4  titolare; diversamente, sarebbe

presente  alla  seduta  in  veste  di  due  persone  distinte.  Pertanto,  con  riferimento  alla
votazione  della  Commissione  2  sulla  proposta  di  delibera  del  programma  per

l’abbattimento  delle  barriere  architettoniche  relativo  agli  anni  2024-2025-2026,  il
parere  espresso  dal  consigliere  Marzia  Butteri  non  viene  considerato  ai  fini  del

conteggio.
                                                                                                        Il Segretario verbalizzante    

                                                                                                                  ( Chiara Amodio )                   
                                                                                                                                F.to
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